

Aufnahmegesellschaft und Heimatvertriebene

X Oberschwaben soll ihre Heimat werden
 Besuch und Zwiesprache bei den Flüchtlingen aus Dänemark

Freitag abend. Dem Ulmer Zug entsteigen 100, 150, 200 Menschen, wenige Männer, meist Frauen Kinder, mit Koffern und Rucksäcken und Handtaschen. Verhärmte Gesichter, auf denen sich Not und Enttäuschung, böse Erinnerung und Angst vor der Zukunft spiegeln, vor allem aber eine drückende Müdigkeit. Fünf Tage und fünf Nächte waren sie nun in diesen Eisenbahnwagen. Droben in Dänemark sind sie eingestiegen, im schwäbischen Oberland steigen sie aus: Flüchtlinge! Als die Russen von Osten und Süden in deutsches Gebiet vorstießen, verließen sie Hals über Kopf ihre Heimat in Ostpreußen, in Danzig, in Pommern mit den wenigen bereitstehenden Schiffen, retteten sich nach Dänemark. Nur die wehrfähigen Männer blieben zurück. Damals begann der Leidensweg. Manche von ihnen hatten eine schöne Heimat, irgendwo im fruchtbaren Ostpreußen einen ergebigen Hof oder in irgendeiner Stadt wenigstens ein gemütliches Heim. Nun sind ihre ganzen Habseligkeiten in den Koffern und Rucksäcken zusammengedrängt. Inzwischen haben sie zwei Jahre Gefangenschaft hinter sich, denn die Flüchtlinge waren wie die Kriegsgefangenen in Lagern hinter doppeltem Stacheldraht mit Posten zusammengepfercht zu Tausenden, ja zu Zehntausenden.

Nun endlich kam die Möglichkeit, wenigstens wieder deutschen Boden unter die Füße zu bekommen und den Stacheldraht hinter sich zu lassen, sich frei bewegen zu können. 15 000 von ihnen werden in den nächsten Wochen in der französischen Zone ihre neue Heimat finden. In zehn Transporten kommen sie zu uns, und jeden Freitagabend beendet ein Trupp von 150—200 Flüchtlingen die lange Bahnfahrt in Ravensburg, um im Kreisdurchgangslager Weingarten endgültig Näheres über die Zukunft zu erfahren. Lagerleiter König holt sie am Bahnhof ab. Um keine Zeit zu verlieren, setzen sofort die Formalitäten ein. Die erste ist die ärztliche Untersuchung, zugleich die wichtigste. Alle werden durchleuchtet, gemessen, gewogen, abgeklopft und abgehört. Manche körperliche Schäden sind durch Flucht und Not entstanden. Der Befund entscheidet über notwendige Behandlung und über Arbeitsfähigkeit. Auch eine vorsorgliche Ungezieferbekämpfung ist damit verbunden. Unterernährte Kinder sind keine Seltenheit. Kinder in besonders schlechter Verfassung erhalten zur Begrüßung im Lager echten Honig. Das gibt frohe Gesichter.

Alles wickelt sich rasch und reibungslos ab dank der wackeren Mithilfe zweier Aertzinnen und zweier Schwestern. Daneben läuft die Re-

gistrierung, Papiere werden angelegt. Flüchtlingsausweise, die alles Wissenswerte enthalten. Vom Kreisdurchgangslager Weingarten aus werden die Kreise Ravensburg, Saugau und Wangen beliefert. Ein Vertreter des Landratsamtes überwacht die richtige Aufteilung auf Kreise und Gemeinden und ein Vertreter des Arbeitsamtes kümmert sich um die arbeitsmäßige Einsatzmöglichkeit. Wünsche auf Zusammenbleiben von Familien und Verwandten werden weitgehend berücksichtigt. Zum kleinen Teil sind ganze Familien zusammen. In den meisten Fällen aber fehlt der Vater. Manche Frau, manches Kind sind noch in furchtbarer Ungewißheit über das Schicksal ihres zum Schutze der Heimat zurückgebliebenen Gatten und Vaters. Die Weiterleitung an die anderen Kreise bzw. an die Gemeinden erfolgt samstags, spätestens am darauffolgenden Montag.

Wenn man sich mit den Flüchtlingen, die in der Zwischenzeit im Weingartner Lager sauber untergebracht sind, unterhält, gewinnt man den Eindruck, daß sie natürlich viel lieber in ihre eigene Heimat zurückgekehrt wären und daß sie nur „mit gemischten Gefühlen anderen zur Last fallen“. Sie zeigen aber durchweg den festen Willen, sich durch Arbeit, und sei es — wie es bei den kinderreichen Müttern der Fall sein muß — wenigstens durch tatkräftige Hilfe in Haus, Garten und Hof ihr Lebensrecht zu sichern. Und wir? Ja, wenn wir uns ihr Schicksal und ihre Opfer berichten lassen, dann wird uns, die wir noch unsere Heimat haben, klar: hier zu helfen, wirklich Kamerad zu sein, ist unsere Pflicht, ob wir die Lage mit christlichen oder rein menschlichen Augen betrachten.

Denken wir nur an die Flüchtlingskinder! Die Jüngeren unter ihnen wissen gar nicht, daß es auch eine Welt gibt, die nicht hinter den Baraken im Stacheldraht endet. Man muß mit ihnen über die Straße gehen, weil sie keine Ahnung haben, daß man dabei von einem Kraftwagen überfahren werden kann, denn so etwas gab's ja im Lager nicht. Und es berührt den Augenzeugen seltsam, wenn ein Kind mißtrauisch einen oberschwäbischen Apfel entgegennimmt, damit zur Mutter läuft und sich erst bei ihr vergewissert, daß man so ein komisches Ding überhaupt essen kann.

Gemeinsam müssen wir eben das gemeinsame Schicksal tragen und ein bißchen zusammenrücken. Wir wollen dabei unsere Dankbarkeit dafür zum Ausdruck bringen, daß uns ein ähnliches Schicksal erspart geblieben ist.

verhärmt: von Kummer und Leid gezeichnet, elend und kränklich aussehend
Kraftwagen: veralteter Begriff für Auto

Bernd Hofbauer:
 „Und da kamen wir nachher nach Ravensburg zu einer Witfrau, die war alleine im Haus und die hat die Hände über dem Kopf zusammengeschlagen, wo sie dann auf einmal eine Familie aufnehmen musste mit sechs Personen. Dann hatten wir das Gepäck und unsere Kleinigkeiten und Möbel draußen stehen. Da hat sie uns gar nicht reingelassen und dann kam noch ein Gewitter, da ist dann alles aufgeweicht und dann kam jemand vom Wohnungsamt und dann musste sie uns reinlassen.“
Quelle: unveröffentlichte Interviewtranskription von Elena Bitterer, 19.09.2011, Z. 24-30.

Frau Jablonski:
 „Na ja und dann hier in [...] Weingarten, ich habe mich gefühlt, wie wenn Vieh verkauft wird. [...] In Weingarten war dann im Hof in der Kaserne ein Tisch gestanden und da kamen die Bauern und wir mussten um den Tisch rumgehen und die gingen dann in die Mitte und setzten sich da auf so eine Bank, kuckten sich die Leute an, sagt[en], den nehm ich mit, oder zwei nehm ich mit und so und ich blieb immer übrig mit dem Kind auf dem Arm.“
Quelle: unveröffentlichte Interviewtranskription von Elena Bitterer, 28.01.2012, Z. 14-21.

Frau Jablonski:
 „Und dann saßen wir da und dann kamen die Leute alle aus der Kirche, die gingen an uns vorbei, wissen Sie, die kuckten uns an, wie wenn wir der letzte Dreck w[ä]ren. [...] Und gingen alle vorbei und kuckten uns an. Da sagte keiner Grüß Gott oder Guten Tag [...].“
Quelle: unveröffentlichte Interviewtranskription von Elena Bitterer, 28.01.2012, Z.37-44.

- Aufgaben**
1. Arbeite aus dem Zeitungsartikel heraus, welche Erfahrungen die Heimatvertriebenen **bis** zu ihrer Ankunft in Oberschwaben gemacht haben und in welcher Verfassung sie ankamen.
 2. Vergleiche die Zeitzeugenaussagen mit den Erwartungen an die Aufnahmegesellschaft, die der Journalist formuliert.
 3. Bewerte die Diskrepanz zwischen Erwartung und Erfahrungen.